

## DAFTAR PUSTAKA

### Buku

- Beach, Derek, dan Rasmus Brun Pedersen. *Analyzing Foreign Policy*. 2 ed. Red Globe press - London, 2020.
- Bergeijk, Peter A G Van, dan Selwyn Moons. "Economic Diplomacy and Economic Security," Juli 2009. <http://ssrn.com/abstract=1436584>.
- Burchill, Scott, Andrew Linklater, Richard Devetak, Jack Donnelly, Paterson Matthew, Christian Reus-Smit, dan Jacqui True. *Theories of International Relations*. 3 ed. Palgrave Macmillan, 2005.
- dan ERIA, Bappenas. "Kajian Sektor Manufaktur Indonesia 2021," 2021.
- Dugis, Vinsensio. *Teori Hubungan Internasional; Perspektif-Perspektif Klasik*. Cakra Studi Global Strategis, 2016. [www.csusunair.org](http://www.csusunair.org).
- Hartono, Jogiyanto. *Teori Portofolio dan Analisis Investasi*. Yogyakarta: Yogyakarta BPFE, 2013.
- Jemadu, Aleksius. *Politik Global Dalam Teori dan Praktik*. 3 ed. Suluh Media, 2017.
- Jensen, Nathan M. "Nation-States and The Multinational Corporation," 2008.
- Jones, Charles P. *Investments Analysis and Management*. 12 ed. JOHN WILEY & SONS, 2014.
- McConnell, Campbell, Stanley Brue, dan Sean Flynn. *Microeconomics*. 23 ed. McGrawHill, 2024.
- Oatley, Thomas H.. *International political economy*. Routledge, 2016.

Roselle, Laura, dan Sharon L Spray. *Research and Writing in International Relations*. Vol. 3. Boston: Pearson Longman, 2012.

Viotty, Paul R, dan Mark V Kauppi. *International Relations Theory*. 5 ed. Pearson Education, 2012.

### **Jurnal**

Adelia Ananda Salsabila, dan Maria Indira Aryani. “Praktik Black Market Pada Kasus Penjualan Iphone Second di Indonesia Tahun 2016-2020.” *Journal Publicuho* 5, no. 4 (8 Januari 2023): 1202–23.

<https://doi.org/10.35817/publicuho.v5i4.60>.

Alfaizah, Insyirah, dan Widiya Avianti. “Analisis Kebijakan Investasi Asing Langsung (FDI) dan Infrastruktur dalam Mendukung Produk Domestik Bruto Daerah di Kabupaten Purwakarta.” *Jurnal Manajemen dan Penelitian Akuntansi (JUMPA)* 17 (2024).

Annisa, Syafira. “Kepentingan Apple Inc Dalam Perdagangan Pasar Seluler di Indonesia Tahun 2011-2015,” t.t.

AS, Bojang. “The Study of Foreign Policy in International Relations.” *Journal of Political Sciences & Public Affairs* 06, no. 04 (2018).

<https://doi.org/10.4172/2332-0761.1000337>.

Azwina, Rafika, Pina Wardani, Fajar Sitanggang, dan Purnama Ramadani Silalahi. “Strategi Industri Manufaktur Dalam Meningkatkan Percepatan Pertumbuhan Ekonomi di Indonesia.” *Bisnis dan Akuntansi*. Vol. 2. Jurnal Manajemen, Februari 2023.

Beugelsdijk, Sjoerd, Roger Smeets, dan Remco Zwinkels. “The impact of

horizontal and vertical FDI on host’s country economic growth.”

*International Business Review* 17, no. 4 (2008): 452–72.

<https://doi.org/10.1016/j.ibusrev.2008.02.004>.

Devanty, Airin, Muhammad Zilal Hamzah, dan Eleonora Sofilda. “Analisis

Dampak Regulasi Tingkat Komponen Dalam Negeri (TKDN) Terhadap

Industri Pada Sektor Teknologi Informasi dan Komunikasi di Indonesia.”

*Seminar Nasional Cendekiawan ke. Vol. 4*, 2018.

Fadli, Muhammad Rijal. “Memahami Desain Metode Penelitian Kualitatif.”

*Humanika* 21 (2021).

Farhan Akbar, Muhammad. “Strategi Apple Inc. Merelokasi Kontraktor

Manufaktur Dengan Kebijakan PMA di Indonesia.” *Journal of Social*

*Political Sciences JSPS* X, No. X (t.t.). [https://ustr.gov/about-us/policy-](https://ustr.gov/about-us/policy-offices/press-office/fact-sheets/2018/march/section-301-fact-)

[offices/press-office/fact-sheets/2018/march/section-301-fact-](https://ustr.gov/about-us/policy-offices/press-office/fact-sheets/2018/march/section-301-fact-)

Larch, Mario, James E Anderson, Yoto V Yotov, James E Anderson, dan Mario

Larch. “Trade Liberalization, Growth, and FDI: A Structural Estimation

Framework,” 11 Februari 2017. [http://ec.europa.eu/trade/policy/in-](http://ec.europa.eu/trade/policy/in-focus/ceta/)

[focus/ceta/](http://ec.europa.eu/trade/policy/in-focus/ceta/).

Mahadiansar, Mahadiansar, Ramadhani Setiawan, Eki Darmawan, Fitri

Kurnianingsih, Jl Veteran, Kec Lowokwaru, Kota Malang, Universitas

Maritim Raja Ali Haji JlRaya Dompok, Kec Tanjungpinang Timur, dan

Kota Tanjungpinang. “Realitas Perkembangan Investasi Asing Langsung di

Indonesia Tahun 2019” 5, no. 1 (2021): 65–75.

<https://doi.org/10.21787/mp.5.2021.65-75>.

Nana Siktiyana, Muhammad, Djumadi M Anwar, dan Program Studi Ilmu Hubungan Internasional. “Determinan Investasi Asing Langsung OPPO Di Indonesia (Determinant of OPPO’s Foreign Direct Investment in Indonesia),” t.t.

Nurfatmala Nurfatmala, Neneng Fitriah, Riska Komalasari, Sarip Hidayat, dan Fitri Raya. “Peran Perusahaan Multinasional Dalam Meningkatkan Sektor Perekonomian Di Indonesia.” *MENAWAN : Jurnal Riset dan Publikasi Ilmu Ekonomi* 1, no. 6 (2 Desember 2023): 278–89.

<https://doi.org/10.61132/menawan.v1i6.170>.

Popylus, Blasius. “Revitalisasi Diplomasi Pertahanan Kawasan Pasifik Selatan Dalam Rangka Menjaga Kepentingan Nasional.” Lembaga Ketahanan Nasional Republik Indonesia, 2024.

Sasmita, Vendy. “Risiko Apple Dalam Rencana Investasi di Indonesia.” *Jurnal Hukum dan Kewarganegaraan* 3, no. 11 (2024).

<https://doi.org/10.3783/causa.v2i9.2461>.

The World Bank. “IMPLEMENTATION COMPLETION AND RESULTS REPORT,” Juni 2024.

Wistiasari, Devina, dan Yolanda Alya Safitri. “Analisis Perspektif Bisnis Internasional pada Apple Inc,” t.t.

## Website

Adhitiawarman, Danica. “Mengenal Digital Hub di BSD City yang Jadi ‘Silicon Valley’ Indonesia.” detik.com, Oktober 2024.

<https://www.detik.com/properti/berita/d-7592827/mengenal-digital-hub-di-bsd-city-yang-jadi-silicon-valley-indonesia>.

Ahdiat, Adi. “Peta Pasar Produk Apple, Asia-Pasifik Hanya Sumbang 8% Teknologi & Telekomunikasi.” Databoks, April 2024.

<https://databoks.katadata.co.id/teknologi-telekomunikasi/statistik/d566379d74fb192/peta-pasar-produk-apple-asia-pasifik-hanya-sumbang-8>.

———. “PMI Manufaktur Negara ASEAN (Desember 2023-Januari 2024).” databoks, 28 Februari 2024. <https://databoks.katadata.co.id/ekonomi-makro/statistik/806ae0dc83a0f18/pmi-manufaktur-asean-awal-2024-indonesia-tergolong-kuat>.

Andalas, Syafa. “209,3 Juta Orang di Indonesia Menggunakan Smartphone pada Tahun 2023.” GoodStats, 12 Juni 2024.

<https://data.goodstats.id/statistic/2093-juta-orang-di-indonesia-menggunakan-smartphone-pada-tahun-2023-cbha0>.

Annur, Cindy. “5 Negara Asal Investasi Asing Terbesar di Indonesia (2023).”

Databooks, 29 Januari 2024. <https://databoks.katadata.co.id/ekonomi-makro/statistik/779d3b02a08f56c/bukan-china-ini-negara-investor-terbesar-di-indonesia-pada-2023>.

———. “10 Perusahaan Terbesar di Dunia 2023, Apple Kalahkan Perusahaan Minyak.” Databoks, 12 September 2023.

<https://databoks.katadata.co.id/pasar/statistik/725ca867827bf15/10-perusahaan-terbesar-di-dunia-2023-apple-kalahkan-perusahaan-minyak>.

———. “Ekonomi Digital ASEAN Bisa Capai US\$330 Miliar, Ini Sektor Penyumbang Terbesar.” databoks, 6 September 2023.

<https://databoks.katadata.co.id/ekonomi-makro/statistik/73f54f5611971c9/ekonomi-digital-asean-bisa-capai-us330-miliar-ini-sektor-penyumbang-terbesar>.

Avada Business. “Tembus USD255 M, Nilai Tambah Manufaktur Indonesia Naik Posisi di Tingkat Dunia.” Diakses 21 Oktober 2024.

<https://avada2.bbt.kemenperin.go.id/2024/08/05/tembus-usd255-m-nilai-tambah-manufaktur-indonesia-naik-posisi-di-tingkat-dunia/>.

Badan Kebijakan Fiskal. “Pemerintah Beri Insentif Tax Holiday Untuk Penanaman Modal Baru.” Kementerian Keuangan, 2018.

<https://fiskal.kemenkeu.go.id/baca/2018/04/05/155019738237434-pemerintah-beri-insentif-tax-holiday-untuk-penanaman-modal-baru>.

Badan Pengkajian dan Pengembangan Kebijakan Perdagangan. “Peningkatan Daya Saing Industri Manufaktur Indonesia, Mungkinkah?” *Kementerian Perdagangan Republik Indonesia*, t.t.

Beattie, Andrew. “Steve Jobs and the Apple Story.” Investopedia, 22 Mei 2024.

<https://www.investopedia.com/articles/fundamental-analysis/12/steve-jobs-apple-story.asp>.

Berty, Teddy. “Efek Geopolitik, Perusahaan iPhone Pindahkan Aktivitas Produksi dari China ke India.” *Liputan6*, 14 April 2024.

<https://www.liputan6.com/global/read/5547833/efek-geopolitik-perusahaan-iphone-pindahkan-aktivitas-produksi-dari-china-ke-india>.

Bestari, Novina. “Ini Cara Pemerintah Jokowi Bujuk Apple Produksi Komponen iPhone di RI.” *CNBC Indonesia*, 18 April 2024.

<https://www.cnbcindonesia.com/tech/20240418135455-37-531353/ini-cara-pemerintah-jokowi-bujuk-apple-produksi-komponen-iphone-di-ri>.

———. “Kata Prabowo Tegas soal Maraknya Impor HP di RI.” *CNBC Indonesia*, 26 Maret 2024. <https://www.cnbcindonesia.com/tech/20240326103136-37-525440/kata-prabowo-tegas-soal-maraknya-impor-hp-di-ri>.

Bloomberg. “Apple Inc - Company Profile and News.” Diakses 7 Juni 2024.

<https://www.bloomberg.com/profile/company/AAPL:US>.

“BPM6 Update Direct Investment Task Team (DITT) IMF Committee on Balance of Payments Statistics D.1 Greenfield Investment and Extension of Capacity D.1 Greenfield Investment and Extension of Capacity 1.” Diakses 31 Januari 2025. <https://www.imf.org/-/media/Files/Data/Statistics/BPM6/DITT/d1-greenfield-investment-and-extension-of-capacity.ashx>.

Britannica Money. “Multinational Corporation,” 23 November 2024.

<https://www.britannica.com/money/multinational-corporation>.

Budiyanto, Wawan. “Kemenperin: Empat Faktor Penggerak Industri 4.0 dan Upaya Menghadapinya.” *Info Publik*, Mei 2017.



<https://infopublik.id/read/200575/kemenperin-empat-faktor-penggerak-industri-4.0-dan-upaya-menghadapinya.html>.

Cakti, Aji. “Menperin: SNI dan TKDN instrumen kunci tumbuhkan industri nasional.” ANTARA, 30 Mei 2024.

<https://www.antaranews.com/berita/4128705/menperin-sni-dan-tkdn-instrumen-kunci-tumbuhkan-industri-nasional>.

CNBC Indonesia. “Begini Aturan Lengkap TKDN yang Bikin iPhone 16 Dilarang di RI,” November 2024.

<https://www.cnbcindonesia.com/tech/20241107165200-37-586513/begini-aturan-lengkap-tkdn-yang-bikin-iphone-16-dilarang-di-ri>.

CNBC Indonesia Research. “ASEAN, Primadona Investasi Global.” CNBC Indonesia, 13 Oktober 2023.

<https://www.cnbcindonesia.com/research/20231012114435-128-479977/asean-primadona-investasi-global>.

CNN Indonesia. “Apa Saja Investasi Apple di Indonesia?,” 19 April 2024.

<https://www.cnnindonesia.com/ekonomi/20240419070232-92-1087902/apa-saja-investasi-apple-di-indonesia>.

CNN Indonesia. “Menperin Ungkap RI Impor 2,7 Juta Unit HP: 85 Persen Produk Apple,” 17 April 2024.

<https://www.cnnindonesia.com/ekonomi/20240417120129-92-1087209/menperin-ungkap-ri-impor-27-juta-unit-hp-85-persen-produk-apple>.



CNN Indonesia. “Menperin Ungkap RI Impor 2,7 Juta Unit HP: 85 Persen Produk Apple,” 17 April 2024.

<https://www.cnnindonesia.com/ekonomi/20240417120129-92-1087209/menperin-ungkap-ri-impor-27-juta-unit-hp-85-persen-produk-apple><https://www.cnnindonesia.com/ekonomi/20240417120129-92-1087209/menperin-ungkap-ri-impor-27-juta-unit-hp-85-persen-produk-apple>.

Fadilah, Ilyas. “Menperin Tagih Janji Apple Investasi Rp 1,71 Triliun.” Detik Finance, Oktober 2024. <https://finance.detik.com/industri/d-7578761/menperin-tagih-janji-apple-investasi-rp-1-71-triliun>.

Firdausy, Carunia, Achmad Suryana, Riant Nugroho, dan Y.B Suhartoko. *Revolusi Industri 4.0 dan Pembangunan Ekonomi Berkelanjutan*. Pusat Penelitian Badan Keahlian DPR RI, 2019.

Gusmiarti, Ira. “Perbandingan Foreign Direct Investment Negara-Negara ASEAN 2022.” GoodStats, 28 Juni 2024. <https://data.goodstats.id/statistic/perbandingan-foreign-direct-investment-negara-negara-asean-2022-TGJZv>.

Hamid, Much. “Menyoroti Problem dan Potensi Industri Semikonduktor di Indonesia.” Departemen Teknik Nuklir & Teknik Fisika Fakultas Teknik Universitas Gadjah Mada, 25 Juli 2024. <https://tf.ugm.ac.id/2024/07/25/menyoroti-problem-dan-potensi-industri-semikonduktor-di->

indonesia/#:~:text=Dengan%20populasi%20lebih%20dari%20270,industri  
%20semikonduktor%20lokal%20untuk%20tumbuh.

“Industri Manufaktur Indonesia Semakin Ekspansif,” 10 Februari 2022.

<https://kemenperin.go.id/artikel/23125/Industri-Manufaktur-Indonesia-Semakin-Ekspansif>.

Kementerian Koordinator Bidang Perekonomian. “Pemerintah Luncurkan Making Indonesia 4.0,” 4 April 2018.

<https://ekon.go.id/publikasi/detail/1443/pemerintah-luncurkan-making-indonesia-40>.

Kementerian Koordinator Bidang Perekonomian Republik Indonesia. “Indonesia Perkuat Kemitraan Ekonomi Jangka Panjang untuk Rantai Pasok Global,” 11 Agustus 2023. <https://ekon.go.id/publikasi/detail/5307/indonesia-perkuat-kemitraan-ekonomi-jangka-panjang-untuk-rantai-pasok-global>.

Kementerian Pendayagunaan Aparatur Negara dan Reformasi Birokrasi. “Perkuat Reformasi Regulasi dengan UU Cipta Kerja,” Oktober 2020. <https://www.menpan.go.id/site/berita-terkini/perkuat-reformasi-regulasi-dengan-uu-cipta-kerja>.

Kementerian Perindustrian Republik Indonesia. “Jadi Penggerak Ekonomi, Kontribusi Manufaktur Masih Tertinggi,” 8 Agustus 2023.

Kobrin, Stephen J. “Testing the bargaining hypothesis in the manufacturing sector in developing countries.” *International Organization* 41, no. 4 (22 Mei 1987): 609–38. <https://doi.org/10.1017/S0020818300027624>.

KOMINFO. “Produk HKT Wajib Penuhi TKDN 35 Persen.” Diakses 31 Oktober 2024. <https://sdppi.kominfo.go.id/berita-produk-hkt-wajib-penuhi-tkdn-35-persen-27-5366>.

Kontan. “Nasib iPhone 16 Tak Menentu, Peta Persaingan Pasar Smartphone Berpotensi Berubah,” November 2024.  
<https://industri.kontan.co.id/news/nasib-iphone-16-tak-menentu-peta-persaingan-pasar-smartphone-berpotensi-berubah>.

KONTAN.CO.ID. “Sektor Jasa Industri Berperan Penting ke Ekonomi, Kemenperin Susun Peta Jalan,” 23 Juli 2024.  
<https://pressrelease.kontan.co.id/news/sektor-jasa-industri-berperan-penting-ke-ekonomi-kemenperin-susun-peta-jalan>.

Loungani, Prakash, dan Assaf Razin. “How Beneficial Is Foreign Direct Investment for Developing Countries?” *IMF*, Juni 2001.  
<https://www.imf.org/external/pubs/ft/fandd/2001/06/loungani.htm#author>.

Mediana. “Indonesia Perlu Belajar dari Vietnam untuk Masuk Rantai Pasok Apple.” Kompas, April 2024.  
<https://www.kompas.id/baca/ekonomi/2024/04/17/indonesia-perlu-belajar-dari-vietnam-untuk-masuk-rantai-pasok-apple>.

———. “Kontribusi Baru 1,45 Persen, Sudah Waktunya Industri Elektronik Punya Lompatan.” Kompas, 16 Mei 2024.

“Menperin: Industri Pengolahan Kontributor Terbesar Pertumbuhan Ekonomi Triwulan II-2021,” 5 Agustus 2021. <https://setkab.go.id/menperin-industri-pengolahan-kontributor-terbesar-pertumbuhan-ekonomi-triwulan-ii-2021/>.

“Menperin: Manufaktur tumbuh 5,2 persen bukti industri topang ekonomi,” 7

November 2023.

“Naik 54 Persen, Investasi Sektor Manufaktur Lampau Rp365 Triliun,” 26

Oktober 2022. <https://setkab.go.id/naik-54-persen-investasi-sektor-manufaktur-lampau-rp365-triliun/>.

Ngomonginuang. “Vietnam Emas 2045.” Ngomonginuang, January 2025.

<https://www.instagram.com/p/DFUMXrVp3Ik/>.

Novrizaldi. “Pemerintah Siapkan Pengembangan Tenaga Kerja di Sektor

Elektronik.” Kemenko PMK , 18 Mei 2024.

<https://www.kemenkopmk.go.id/pemerintah-siapkan-pengembangan-tenaga-kerja-di-sektor-elektronik>.

OECD. “Foreign direct investment (FDI).” OECD. Diakses 15 Juli 2024.

<https://doi.org/10.1787/9a523b18-en>.

pcba. “Apa itu Industri Manufaktur Elektronik?,” 14 Januari 2020. [https://id.pcba-](https://id.pcba-emsfactory.com/info/new-graphics-stand-up-paddle-44528517.html)

[emsfactory.com/info/new-graphics-stand-up-paddle-44528517.html](https://id.pcba-emsfactory.com/info/new-graphics-stand-up-paddle-44528517.html).

peraturan.bpk.go.id. “Fasilitas Pajak Penghasilan untuk Penanaman Modal di

Bidang-Bidang Usaha Tertentu dan/atau di Daerah-Daerah Tertentu.”

Diakses 29 November 2024. <https://peraturan.bpk.go.id/Details/126141/pp-no-78-tahun-2019>.

Population Today. “Populasi Indonesia saat ini,” 28 November 2024.

<https://populationtoday.com/id/id-indonesia/>.

Purwanto, Antonius. “Industri Pengolahan Indonesia: Sejarah, Kebijakan, Potret,

dan Peta Jalan.” Kompaspedia, 4 Oktober 2022.

<https://kompaspedia.kompas.id/baca/paparan-topik/industri-pengolahan-indonesia-sejarah-kebijakan-potret-dan-peta-jalan>.

Rachman, Faisal. “Menperin Pastikan Investasi Apple Di RI Tetap Berjalan.”

Valid News, 3 Mei 2024. <https://validnews.id/ekonomi/menperin-pastikan-investasi-apple-di-ri-tetap-berjalan>.

Rahma, Dian. “Negosiasi Selama 3 Jam Dengan Kemenperin, Apple: Great Discussion,” January 7, 2025.

“Rilis Data Capaian Realisasi Investasi Semester I 2023, Kementerian Investasi Optimis Pertumbuhan Ekonomi Tetap di Atas 5%,” 21 Juli 2023.

<https://bkpm.go.id/id/info/siaran-pers/rilis-data-capaian-realisasi-investasi-semester-i-2023-kementerian-investasi-optimis-pertumbuhan-ekonomi-tetap-di-atas-5>.

Riyandanu, Muhamad. “Saingi Vietnam, Indonesia Ingin Tambah Komponen Lokal Smartphone Apple.” Katadata, April 2024.

<https://katadata.co.id/berita/industri/661f9bb1135/saingi-vietnam-indonesia-ingin-tambah-komponen-lokal-smartphone-apple>.

Rizkinaswara, Leski. “Revolusi Industri 4.0.” KOMINFO, Januari 2020.

<https://aptika.kominfo.go.id/2020/01/revolusi-industri-4-0/>.

Saragih, Juli, dan Audry Suryawan. “Meningkatkan Pertumbuhan Industri Manufaktur Indonesia Melalui Kebijakan Impor yang Efektif,” Juli 2024.

Septiani, Lenny. “Kata Kominfo Soal Janji Prabowo Bangun Pabrik HP di Indonesia.” Katadata, 22 Maret 2024.

<https://katadata.co.id/digital/teknologi/65fd15c0b4afd/kata-kominfo-soal-janji-prabowo-bangun-pabrik-hp-di-indonesia>.

Setiawati, Susi. “Warga RI yang Kuliah Cuma 10%, Gimana Nih Pak Jokowi?”  
CNBC Indonesia, Juni 2024.

<https://www.cnbcindonesia.com/research/20240604120106-128-543650/warga-ri-yang-kuliah-cuma-10-gimana-nih-pak-jokowi>.

Syahputra, Eqqi. “Ini 5 Sektor Prioritas Indonesia Hadapi Era Industri 4.0.”  
CNBC Indonesia, September 2022.

<https://www.cnbcindonesia.com/tech/20220921141239-37-373884/ini-5-sektor-prioritas-indonesia-hadapi-era-industri-40#:~:text=Ada%205%20sektor%20prioritas%20Indonesia,elektronik%2C%20tekstil%20dan%20pakaian%20jadi>.

usetada. “Tantangan dan Peluang Industri Elektronik Indonesia di 2022,” 6  
Desember 2021. <https://blog.usetada.com/id/industri-elektronik-di-indonesia-tantangan-dan-peluang-di-2022>.

usetada. “Tantangan dan Peluang Industri Elektronik Indonesia di 2022,” 6  
Desember 2021.

Vietnam Briefing. “Apple’s Suppliers in Vietnam (2022 List): Where They Are  
and Why,” Januari 2023. <https://www.vietnam-briefing.com/news/apple-manufacturers-vietnam.html/>.

Wahyudi, Nyoman. “Apple Batal Bangun Pabrik di RI, Anak Buah Luhut  
Bongkar Alasannya.” *Ekonomi Bisnis*, Februari 2023.

<https://ekonomi.bisnis.com/read/20230224/44/1631338/apple-batal-bangun-pabrik-di-ri-anak-buah-luhut-bongkar-alasannya>.

———. “Luhut akan Bebaskan Bea Masuk dan PPN Bahan Baku Baterai Lithium Impor.” Suryani Suyanto & Associates, Desember 2022.

<https://www.ssas.co.id/luhut-akan-bebaskan-bea-masuk-dan-ppn-bahan-baku-baterai-lithium-impor/>.

Yanwardhana, Emir. “Terkuak! Apple Hanya Gunakan Dua Komponen Produksi RI, Apa Saja?” CNBC Indonesia, 18 April 2024.

<https://www.cnbcindonesia.com/tech/20240418113408-37-531279/terkuak-apple-hanya-gunakan-dua-komponen-produksi-ri-apa-saja>.

